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EDITORIAL

de nosotros, la sociedad. Los seres humanos estamos 
interpenetrados con la naturaleza y enfrentar la crisis 
ambiental exige revisar el funcionamiento de la sociedad. 
Lo dice el Papa Francisco: “Es fundamental buscar 
soluciones integrales que consideren las interacciones de 
los sistemas naturales entre sí y con los sistemas sociales. 
No hay dos crisis separadas, una ambiental y otra social, 
sino una sola y compleja crisis socio-ambiental. Las líneas 
para la solución requieren una aproximación integral 
para combatir la pobreza, para devolver la dignidad a los 
excluidos y simultáneamente para cuidar la naturaleza” 
(Laudato si 139)

¿Qué podemos hacer? El mundo entero tiene que hacer 
cambios en sus medios energéticos y controlar la emisión 
de gases. Algo se está haciendo, pero a un ritmo muy 
lento. Pero, además, todos tenemos que hacer cambios en 
nuestros estilos de vida, en nuestros hábitos, en nuestros 
modos de producción y de consumo. Basta recordar 
las toneladas de basura que vimos en nuestros ríos, para 
darnos cuenta de que somos parte del problema. Y basta 
constatar la excesiva cercanía de los bosques a las zonas 
habitadas, como lo vimos en los incendios del verano, 
para darnos cuenta de que algo no se ha planificado bien. 
Es cierto que la naturaleza tiene algo de indómita, pero 
gran parte de los problemas los ocasionamos nosotros.

Que nuestra alabanza a Dios por la naturaleza que nos ha 
regalado, vaya acompañada de un nuevo trato con ella, 
nuestra hermana tierra.

A
cabamos de vivir abundantes lluvias y grandes 
inundaciones. En el verano tuvimos altísimas 
temperaturas y enormes incendios de bosques. 
Ambas situaciones ocasionaron gran daño a 
numerosas familias, muerte de compatriotas 

y significaron un gran despliegue de recursos humanos y 
materiales para hacer frente a la emergencia. ¿Qué decir 
ante estos hechos? ¿Cómo leerlos desde la fe?

Lo primero es darse cuenta de que esto no sucede solo 
en Chile. Se cae a menudo en un tonto patrioterismo, y 
se habla de la difícil geografía chilena, de lo sufrido que 
somos, para pasar luego a la destacar la solidaridad del 
chileno, etc. Si vemos así las cosas, no comprendemos 
bien el problema, pues estas cosas pasan en todo el 
mundo y tienen buena parte de su origen en el cambio 
climático. Basta constatar los grandes incendios en Europa, 
Australia, Norteamérica, y también grandes inundaciones 
en tantas partes.

Lo segundo, es que el cambio climático no es un invento 
de algunos. Es el calentamiento global o subida de las 
temperaturas a causa de la concentración de gases 
originados por la actividad humana, sobre todo del uso 
de combustibles fósiles (petróleo, carbón, gas). Los gases 
se acumulan en la atmósfera, reteniendo y aumentando 
allí el calor que llega del sol, por eso se llaman “gases 
de efecto invernadero”. Si hay más calor, la nieve que 
llueve se derrite más rápido, como pasó en las últimas 
luvias en la precordillera; y en el verano, hay más peligro 
de incendios.

Lo tercero es que “crisis ambiental” y “crisis social” van 
juntas. No solo porque las consecuencias de los desastres 
ambientales los sufren de modo especial los más pobres, 
que viven cotidianamente en condiciones más precarias, 
sino porque no podemos entender la naturaleza separada 

Crisis ambiental 
y crisis social

Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

ES FUNDAMENTAL BUSCAR SOLUCIONES 
INTEGRALES QUE CONSIDEREN LAS 
INTERACCIONES DE LOS SISTEMAS NATURALES 
ENTRE SÍ Y CON LOS SISTEMAS SOCIALES.
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L
a Iglesia Católica, es punto de referencia 
espiritual y comunitario para millones de 
personas en todo el mundo. Sin embargo, 
en las últimas décadas, se ha observado 
una disminución en la participación de los 

jóvenes, lo que ha generado preocupación tanto 
dentro de la Iglesia como en la sociedad en general. 

Los resultados de la última Encuesta Bicentenario de 
la Universidad Católica de Chile, en su apartado sobre 
religión, muestran una clara tendencia a la baja del 
catolicismo, junto a un aumento de los evangélicos y de 
aquellas personas que no profesan ninguna religión. En 
nuestro país, si miramos los últimos 15 años, los jóvenes 
que se reconocen católicos pasan de un 63% (Encuesta 
Bicentenario 2006) a un 36% (Encuesta Bicentenario 2022) 
y llama la atención que actualmente un 41% de los jóvenes 
entre 18-34 años no se identifiquen con alguna religión.

Sin embargo, la “no identificación”, no se traduce 
necesariamente en “no creencia o ateísmo”. Los 
recientes estudios socioculturales muestran que 
la mayoría busca otras prácticas más heterodoxas, 
una “religiosidad a la medida”, no institucional. 

El contexto en que nos encontramos 
Uno de los factores que contribuyen a la disminución 
de los jóvenes en la Iglesia Católica son los profundos 
cambios sociales y culturales experimentados 
en las últimas décadas. Ellos han llevado a una 
mayor secularización de la sociedad, donde los 
valores religiosos pueden no ser tan significativo 
como antes. Los jóvenes se enfrentan a una amplia 
gama de opciones y estímulos en su búsqueda de 
identidad, lo que puede llevar a una disminución de la 
importancia de la participación religiosa en sus vidas.

Por otra parte, algunos jóvenes pueden percibir que 
la Iglesia Católica no responde adecuadamente a sus 
inquietudes y necesidades. Esto puede deberse a una 
falta de conexión entre la enseñanza de la Iglesia y los 
desafíos y realidades que enfrentan los jóvenes en el 
mundo actual. Sin embargo, los documentos oficiales 
de la Iglesia Católica reconocen la importancia de 

adaptarse a los tiempos y presentar el mensaje religioso 
de manera relevante y atractiva para los jóvenes.

Tampoco se puede obviar, la incidencia que han 
tenido los casos de abuso sexual clerical y de abuso 
de poder al interior de la Iglesia Católica, los que 
dañaron su credibilidad y reputación, generando 
desconfianza de los jóvenes hacia la institución. La 
Iglesia ha reconocido la gravedad de estos hechos y 
ha tomado medidas para abordarlos, enfatizando la 
importancia de la transparencia y la rendición de cuentas.

Los jóvenes en el Sínodo de la Sinodalidad 
Los jóvenes que participaron del Sínodo en su fase 
continental Cono Sur - América latina, realizado en Brasilia 
en marzo de 2023, señalaron que tienen conciencia de 
la disminución de la participación de los jóvenes en la 
iglesia del continente. A través de una presentación, que 
titularon “Sabemos porque se fueron nuestros amigos 
y amigas”, explicitaron algunas causas: pocos espacios 
para participar, no acogida a realidades personales y 
familiares actuales, baja valoración de la mujer, exclusión, 
experiencias de abusos de poder y sexuales, entre otras.

Nuestra Diócesis
En las Prioridades Pastorales diocesanas 2023-2025 
se describen los llamados del Espíritu y el desafío 
que son los jóvenes para la iglesia. Nos señala que 
el camino de una iglesia que renueva sus estructuras 
tiene que considerar a los jóvenes con sus necesidades 
y en cargos de responsabilidad. Que una iglesia que 
quiere vivir la acogida y la trasparencia, no puede 
segregar a los jóvenes y sus diversas realidades. Que 
siempre se debe recordar, que salir al encuentro 
de los jóvenes no es invitarlos a algo hecho, sino 
a construir nuevos caminos con ellos, con ofertas 
catequéticas que les hagan sentido y les sean atractivas; 
que considere sus dolores y búsquedas actuales, 
y que no olvide o invisibilice a las mujeres jóvenes.

Una Iglesia con jóvenes renueva nuestra esperanza, y 
también nos hace soñar con jóvenes líderes católicos 
en distintos ambientes, aportando a la sociedad y 
construyendo una diócesis, un país…un continente distinto.

Jóvenes e Iglesia 
¿Caminamos juntos? 
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La Iglesia saludó a Chillán 
en sus 443 años de vida

E
ste lunes 26 de junio, las actividades oficiales de 
aniversario 443 de Chillán comenzaron con una 
misa en la Iglesia La Merced, instancia que fue 
presidida por el obispo Sergio Pérez de Arce y 
que estuvo acompañada por el alcalde Camilo 

Benavente, su Concejo Municipal y varias autoridades 
invitadas.

Las primeras palabras del obispo fueron para las personas 
que están sufriendo los estragos del temporal de lluvia que 
ha provocado el desborde de ríos y cientos de damnificados. 
Luego, recordó la larga historia de la ciudad incluyendo sus 
varias fundaciones, todas ellas derivadas de otros desastres. 
“Hoy damos gracias por 443 años de vida de nuestra 
ciudad. Son muchos años, sin embargo, es una historia 
difícil a través de estos siglos. Nuestra ciudad tiene cuatro 
fundaciones, pero detrás de ellas hay hechos muy dolorosos. 
La primera terminó con la destrucción y el abandono de 
la ciudad en 1655 por las luchas de la población nativa y 
los españoles y que dio origen a la segunda fundación. 
Luego el terremoto y el desborde del Río Chillán en 1751 
dio origen a la tercera fundación. Más tarde el terremoto 
de 1835 dio origen a la cuarta fundación. No olvidamos el 
gran terremoto de 1939, el último de 2010. Estos hechos 
marcan nuestra historia pero también el carácter de sus 
habitantes, y por eso ante todo, demos gracias por los 
habitantes de nuestra ciudad. No podemos olvidar a los 
pueblos originarios que habitaron estas tierras, por los 
españoles y por los inmigrantes que han llegado a través 
de los siglos”.

“Damos gracias por las bellezas de esta tierra, por sus 
frutos, por las tradiciones que enriquecen nuestra vida; por 
nuestras diversas manifestaciones culturales y por grandes 
hombres y mujeres que han nacido entre nosotros. Ha 
habido grandes aportes nuestros al desarrollo del país y el 
ícono es el general Bernardo O’Higgins”, precisó el obispo.

En el momento de las ofrendas, y como es tradicional, 
feriantes del Mercado de Chillán ofrecieron al altar sus 
frutas, verduras, frutos secos, entre otros. Antes de terminar 
la eucaristía de Acción de Gracias, el Conjunto Peñihuen 
ofreció un pie de cueca.

Al finalizar, el alcalde de Chillán Camilo Benavente, señaló 
que “estamos muy agradecidos, las reflexiones son un 
aporte y las contribuciones de todos los que hacemos 
ciudad desde cualquier ámbito, colaboran para que Chillán 

siga siendo lo que es a pesar de las dificultades que hemos 
vivido en nuestra historia, terremotos, los incendios de este 
año, ahora las inundaciones. La idea es que colaboremos 
todo, que corramos nuestro cerco, que seamos más 
fraternos, más tolerantes y trabajemos. El llamado es a 
seguir creciendo como capital regional con una mayor 
convicción de trabajo colaborativo”.

Por su parte, la diputada Marta Bravo dijo que “estamos 
celebrando 443 años de una ciudad histórica y patrimonio 
de Chile y estoy muy orgullosa de poder representarlos. El 
llamado del obispo es siempre a la unidad y obviamente en 
relación a la situación que estamos viviendo actualmente, 
envío un cariñoso saludo a las personas que están 
lamentablemente damnificadas por esta crisis climática y 
por supuesto también todo el apoyo de apoyo transversal de 
todas las autoridades de tal forma que podamos gestionar 
lo más pronto posible recursos para los damnificados”.

Por último, el rector de la Universidad del Bío Bío, Benito 
Umaña, precisó que “estamos muy felices de participar 
en esta misa como parte de este aniversario. Enviamos 
un saludo muy afectuoso al alcalde y la ciudad por esta 
celebración. Pero sin duda, lamentamos mucho la situación 
que se está viviendo en la región y el país por la emergencia 
climática que ha azotado por estos días a la zona. Todo 
nuestro apoyo y solidaridad desde la Comunidad de la 
Universidad del Bío Bío a la región”.
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extenderá hasta el 9 de julio y esperamos 
que la comunidad pueda acercarse a las 
parroquias a dejar sus donaciones”. 

“Hemos estado recorriendo algunas de las 
zonas afectadas y hacemos un llamado a 
las personas que puedan colaborar que 
lo hagan para ir en ayuda de las tantas 
familias que resultaron con daños en sus 
hogares a causa de las inundaciones”, 
dijo Julia.
 
Campaña Caritas 
Caritas Chile, a través del Programa 
Medio Ambiente, Gestión del Riesgo y 
Emergencia (MAGRE), en coordinación 
con los equipos diocesanos de la zona 
de catástrofe han estado desde el primer 
momento acompañando y apoyando 
a familias afectadas por este sistema 
frontal, evaluando daños y necesidades 
de los más vulnerables, planificando 
una respuesta basada en los principios 
humanitarios a los cuales adhiere.

Por ello, Caritas Chile lanza una nueva 
Campaña Nacional “Por un invierno 
solidario, juntos en esta emergencia 
climática”, poniendo a disposición la 
cuenta corriente del Banco de Chile 

117-01 para recibir aportes en dinero que permitirán 
contribuir en los procesos de respuesta humanitaria 
inmediata como ropa, frazadas, alimentos, agua, 
calefacción; así como también en procesos de 
acompañamiento y recuperación de sus viviendas 
y medios de vida.

L
a Diócesis de Chillán a través de la Vicaría 
Pastoral Social emprendió una campaña 
solidaria para ir en ayuda de las personas 
que resultaron afectadas por los temporales 
y desbordes de ríos, situación ocurrida a 

fines de junio en varias regiones del país. 

La campaña consiste en la donación por parte de la 
comunidad de útiles de aseo que permitan sanitizar 
las viviendas que resultaron con daños a causa de 
esta situación. Así lo explicó Julia de La Fuente, de 
la Vicaría Pastoral Social. “Nosotros como Vicaría 
estamos haciendo una campaña diocesana en todas 
las parroquias de la región. se trata de la recolección 
de cloro y artículos para desinfectar. Esta campaña se 

Diócesis de Chillán lanza campaña para 
ir en ayuda de los damnificados por los 

temporales

APORTES MONETARIOS:
Hacemos un llamado público a colaborar a 
través de aportes en dinero en:
Cuenta Corriente 117-01 del Banco de Chile
Nombre: Caritas Chile
RUT: 70.020.800-1
E-mail: donaciones@caritaschile.org
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Ministros 
Extraordinarios 
de la Comunión 
se encontraron 

en mañana de 
formación

E
ste sábado 17 de junio en Casa Tabor 
se desarrolló un Encuentro de Ministros 
Extraordinarios de la Comunión, jornada 
preparada por el área de Liturgia de la 
Vicaría Pastoral de la Diócesis de Chillán. 

El encuentro contó con la participación del vicario 
general, padre Patricio Fuentes y se desarrolló 
durante toda la mañana en el Salón Eladio Vicuña 
de la casa de retiro. El objetivo principal de la 
actividad fue animar a los Ministros Extraordinarios 
de la Comunión en su misión y orientarlos en el 
servicio pastoral que desarrollan a lo largo de la 
Diócesis. De esta forma, el padre Patricio realizó 

un repaso por el ministerio como servicio eclesial y 
entregó claves para la visita de enfermos. También 
hubo un momento de Adoración al Santísimo.

Samuel Ceballos de la Parroquia Inmaculada 
Concepción de Quillón es uno de los ministros 
extraordinarios que llegó a la cita en Casa Tabor. 
“Este es un paso muy importante para mi misión, 
para irme acercando más a Dios y cumplir con 
lo que me pide. Yo ya tengo mis años y tengo la 
esperanza puesta en el final de los tiempos por 
lo que actividades como estas nos renuevan en 
el sentido de la misión que cumplimos”.

Otra de las asistentes fue Laudelina Rivas, ministra 
de la Parroquia San Pablo. “He tenido el privilegio, 
sin mérito, de ser ministra extraordinaria de la 
comunión desde 1973, creo que soy la más 
antigua, porque me lo entregaron cuando el Papa 
dio la posibilidad de dar la comunión. Para mí es 
algo tan grande que me emociona, y creo que 
esta jornada era justa y necesaria porque a veces 
por ignorancia se cometen muchos errores. Yo 
aprendí con Gustavo Grandón a valorar lo que es 
la eucaristía, a querer al Santísimo, en San Pablo 
lo adoramos todos los jueves del año, incluso en 
tiempo de pandemia, y esta jornada era necesaria”, 
indicó.

Jorge Alten de Los Dominicos dijo que “este 
ministerio me ha llevado a enfrentarme cara a 
cara con el Señor, no pensé que era tan fuerte, 
pero lo es. Estoy muy contento de que nos hayan 
invitado a esta formación”, precisó.
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C
on la finalidad de oficializar el convenio 
de colaboración mutua entre la Diócesis 
de Chillán y la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, el obispo de Chillán, 
padre Sergio Pérez de Arce llegó hasta el 

Salón de Consejo Superior de la UCSC, para la firma 
del acuerdo con la Facultad de Estudios Teológicos 
y Filosofía para la ejecución de distintas actividades.

La ceremonia contó con la presencia del Rector de la 
Universidad, Dr, Christian Mellado; la Prorrectora, Dra. 
Ana Narváez; el Decano de la Facultad de Estudios 
Teológicos y Filosofía, Dr. Patricio Merino; el Director 
de Pastoral, Pbro. Víctor Álvarez; la Directora de 
Relaciones Institucionales y Vinculación, Dra. Lorena 
Retamal; el Jefe de la Unidad Sello Identitario, Mg. 
Alex Muñoz; y el equipo de formación de la Diócesis 
de Chillán, compuesto por el vicario pastoral padre 
Rodrigo Uribe, Paula Sandoval y Alex Morales.

El rector de la UCSC, expresó su alegría por concretar 
este convenio mediante el cual se formaliza la 
relación y colaboración con el Obispado, trabajo 
que se viene realizando hace años, a través de la 
formación entregada por la Facultad de Estudios 
Teológicos y Filosofía. “Como una institución de la 
Iglesia y como parte de nuestra misión, creemos 
importante poder desplegar y ponernos al servicio de 
la Iglesia, estrechar los lazos y ofrecer a la Diócesis 
de Chillán nuestro apoyo en los temas católicos y de 
identidad. Nos parece que es el camino correcto, ya 
que nosotros tenemos que cooperar con la misión 
de la Iglesia”, dijo.

Por su parte, el obispo Sergio Pérez de Arce agradeció 
el apoyo y el trabajo conjunto con la UCSC, 
señalando: “Hemos formalizado esta colaboración 
porque necesitamos formar a nuestros agentes 
pastorales, de parroquias fundamentalmente, y en el 
campo de la educación, ya que tenemos bastantes 
colegios donde necesitamos también fortalecer la 
formación en la identidad católica y en cuestiones 
más técnicas y pedagógicas. Estamos muy contentos 
de formalizar esto y seguir explorando y discerniendo 

Obispo de Chillán visita la 
Universidad para firma de convenio 

de colaboración con la UCSC

juntos posibilidades de apoyo. Nos agrada que una 
universidad católica de esta calidad esté tan llana y 
disponible para apoyarnos”.

 “La comunidad de la Facultad está contenta de 
poder seguir estrechando vínculos y de manera 
sistematizada con la diócesis hermana de Chillán. 
La UCSC tiene presencia en la región del Ñuble y 
esta colaboración nos enriquece y nos permite aunar 
fuerzas para servir en la formación cristiana”, señaló 
al respecto el Decano de la Facultad de Estudios 
Teológicos y Filosofía, Patricio Merino Beas.
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Diócesis de Chillán saludó 
a la PDI en sus 90 años de vida

C
on una eucaristía en la Catedral de 
Chillán, la Policía de Investigaciones de 
Chile (PDI) celebró sus 90 años de vida 
institucional. La misa fue celebrada por 
el obispo de Chillán, padre Sergio Pérez 

de Arce, quien señaló que “hemos dado gracias a 
Dios porque esta institución nos sirve, nos ayuda 
a la seguridad, a combatir el delito y a tener más 
armonía en nuestras relaciones. También le hemos 
pedido al Señor ser colaboradores de Dios, es decir, 
que en la acción que cada uno realiza podamos 
ayudar a reestablecer la comunión, la armonía, el 
orden. El sentido más profundo de esta eucaristía 
es renovarnos en la misión”, indicó.

Por su parte, el jefe de la Prefectura Ñuble y jefe 
regional (s), Héctor Marín, señaló que “esta celebración 
se enmarca dentro de los 90 años de aniversario de 
la institución y se realiza para agradecer el apoyo 

de la iglesia en nuestras labores diarias. Esta es 
una actividad que convoca a nuestros amigos, a la 
ciudadanía y qué mejor que sea en la casa de Dios; 
es una actividad tremendamente importante para 
los policías y donde renovamos nuestros votos de 
fe en cada aniversario”.

Respecto de este nuevo aniversario, el prefecto 
Marín señaló que “son 90 en la escena del crimen, 
90 años de investigación, 90 años de duro trabajo, 
pero realizados con todo el corazón. Nuestros 
desafíos siempre son estar modernizándonos, 
capacitándonos y profesionalizándonos aún más, 
sobre todo hoy con la mutación del delito y las 
nuevas tecnologías. Nuestro deber es estar sobre 
el lumpen para prestar un servicio a los ciudadanos 
y a la gente que ha sido afectada por delitos. Con 
nuestro trabajo podemos colaborar a la seguridad 
social y ciudadana”, señaló.



10

VIDA DIOCESANA

L
a mañana de este lunes 26 de junio, y en el 
marco de las actividades de aniversario de la 
ciudad, la Municipalidad de Chillán distinguió 
a tres personajes locales como “Ciudadanos 
Destacados” y uno de ellos fue el padre Raúl 

Manríquez.

El padre Raúl, quien este 2023 cumplirá 73 años de 
sacerdocio, fue homenajeado por “ser un férreo defensor 
de los Derechos Humanos en su rol al interior de la 
dirección de la Vicaría de la Solidaridad y la Pastoral 
Obrera”.

La actividad se llevó a cabo en el Teatro Municipal 
de Chillán en donde también fueron destacadas las 
figuras de Rosario Peña, Presidenta de la Agrupación de 
Familiares de Detenidos Desaparecidos; y el empresario 
José Luis Giner.

Sobre el padre Raúl, el alcalde Camilo Benavente 
explicó que “con su espíritu solidario fue pieza clave en 
los momentos más complejos de la historia reciente 
de nuestra nación. Férreo defensor de los derechos 
humanos, su rol en la Vicaría de la Solidaridad fue clave 

Municipalidad de Chillán distingue 
como “Ciudadano destacado” 

al padre Raúl Manríquez

en la vida de muchos. Tendió puentes para el diálogo y 
brindó un apoyo espiritual invaluable a muchas personas”.

En la ceremonia, también se presentó un video que 
resume la vida del padre Raúl. En material audiovisual, 
él mismo explicó los hitos más importantes de su vida 
como sacerdote. “Soy miembro de una familia muy 
cristiana y por lo mismo, desde que nacimos los seis 
hermanos, siempre fuimos orientados en ese sentido, 
por el ejemplo primero, y luego por las enseñanzas”.

“Me propusieron estudiar para sacerdote y yo encantado 
de la vida les dije que sí. Me enviaron al Seminario 
Conciliar de Concepción y en 1938 empecé a hacer 
mis estudios humanísticos. Una vez terminados los 
estudios, fui ordenado sacerdote en 1950. Llegué a la 
Vicaría del Obispado en mayo del 72, de tal manera que 
fue el año anterior al 73 que fue cuando se produjo ese 
cambio social y político del país. Estando de vicario, 
me tocó atender a personas que acudían a la iglesia 
para contar la situación que estaban enfrentando 
personalmente o por familias y ahí fui conociendo en 
detalle las circunstancias respecto de la persecución 
política, detenciones, en fin”.
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E l sábado 24 de junio la comunidad parroquial Santa Teresa de los Andes, participó en la 
misa conmemorativa de la natividad de “Juan El Bautista”, en la Capilla que lleva su nombre, 
celebrada por su párroco Gonzalo Gómez.

JUAN, que en hebreo significa Dios tiene misericordia o Dios está de mi parte.

JUAN, es un hombre en que la gracia de Dios se muestra victoriosa desde el principio.

JUAN, es el fruto de la gracia en el tiempo de la esterilidad.

JUAN, es el anuncio del sol que nace de lo alto en tiempo de oscuridad.

JUAN, es el regalo que superó toda duda y toda expectativa, cuya gran misión fue anunciar a 

Jesús y con valentía denunciar la injusticia. 

En el marco de la celebración de “San Juan El Bautista”, el Club Adulto Mayor “Amistad”, con 

asiento en la Capilla del mismo nombre, presentó a la comunidad una exposición de los trabajos 

que con tanta dedicación y cariño realizan en su taller.

Compromiso juvenil 

Los jóvenes que participan en la catequesis de confirmación de la Parroquia Santa Teresa De Los 

Andes, junto a su guía hermana Ángela Chandía, en su misión de vivir el evangelio tras las huellas 

de Jesús, visitaron a la Srta. Inés del Valle, adulta mayor, quién fue miembro activo de la comunidad 

y que en la actualidad su estado de salud le impide asistir a las actividades parroquiales.

Parroquia Santa Teresa de Los 
Andes: Juan Bautista
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I
niciamos junio con la alegría de compartir con 
nuestro sacerdote, padre Boanerges Correa, la 
celebración de su cumpleaños el día sábado 
3 de junio. En la eucaristía celebrada como 
de costumbre, recibió múltiples muestras de 

afecto y agradecimiento de los diferentes grupos 
y movimientos de la parroquia, como también de 
personas de la comunidad y fieles que quisieron 
manifestarle su afecto por medio presentes y saludos. 
Particularmente emotiva fue la comunicación con 
su madre Blanca, que desde Colombia le envió un 
cariñoso saludo a su hijo y a la comunidad de fieles de 
Yungay. Terminada la misa los asistentes junto al padre 
disfrutaron un compartir y una rica torta de cumpleaños. 

Cambio de piso 
La comunidad se ha propuesto cambiar el piso y realizar 
algunas reparaciones en la capilla San Alberto Hurtado, 
para lograrlo se están entregando agendas del año 2023 
a cambio de un aporte voluntario destinado a ese fin. 
Con la gracia de Dios y la colaboración de los fieles 
pronto tendrá un nuevo piso este lugar de oración.  
Entre los días 9, 10 y 11 se llevó a cabo una misión en 

San Miguel de Yungay: 
¡Cumpleaños feliz!

el sector El Roble, hermoso lugar rural ubicado en la 
ribera norte del río Laja. El día viernes, los ministros 
de la comunión y de la palabra visitaron y bendijeron 
los hogares, terminando en la capilla con la oración 
cantada la exposición y adoración del Santísimo 
acompañados por el coro parroquial; durante el 
día sábado oración del Santo rosario acompañados 
del coro de la Legión de María, concluyendo el día 
domingo con una procesión y misa con la asistencia 
de toda la comunidad, que dio gracias al Señor 
por la hermosa actividad de evangelización que 
hacía mucho tiempo no se realizaba en el lugar. 

 Legionarias de María
Con mucho entusiasmo está volviendo a reunirse el 
movimiento femenino de Las Legionarias de María de la 
parroquia, quienes ya sobrepasaron las diez integrantes y 
están formando un segundo grupo que lleva por nombre 
“Reina de la Luz Divina” dirigidas por María Teresa Loyola 
y Patricia Salgado, las que se reúnen en la capilla La 
Cruz los días jueves a las 15 horas. “A Jesús por María”.

(María Eva Díaz S., corresponsal).
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E
l 31 de mayo los sacerdotes del Decanato Sur 
se reunieron para dar vida a la celebración 
de la Reconciliación con el Padre. Esta 
Liturgia Penitencial es parte del proceso de 
formación de los jóvenes que se preparan 

para recibir el sacramento de la Confirmación.  Junto 
a sus padres y padrinos viven un emotivo encuentro 
sacramental con el Padre, teniendo siempre presente 
el misterio de la comunión que Él mismo nos propone. 

El 2 de junio nos visitó el obispo padre Sergio 
de Arce quien impartió el sacramento de la 
Confirmación a dos grupos de jóvenes de nuestra 
parroquia que, durante casi dos años y medio, se 
prepararon para ello, demostrando un crecimiento 
y maduración de la Fe que desean confirmar.  

El proceso de formación de los jóvenes de confirmación 
considera dentro de sus diversas actividades del año, 
un Retiro Espiritual. Este encuentro está centrado en el 
reconocimiento del amor de Dios en sus vidas. A valorar 
y agradecer las maravillas que el padre les regala día a 
día. Esta celebración se realizó el pasado 04 y 18 de junio 
con grupos que inician el segundo año de preparación 
para recibir el sacramento de la confirmación. 

Nuestra Señora del Carmen: 
Confirmaciones 

También celebramos Corpus Christi. La celebración 
del Corpus Christi es la fiesta del Cuerpo y la Sangre de 
Cristo; la que nos recuerda la presencia real de Jesucristo 
en la Eucaristía. Es la conmemoración de la institución 
de esta, por parte de Jesús en la cena del Jueves 
Santo, al convertir el pan y el vino en su Cuerpo y en su 
Sangre. Nosotros como comunidad, lo recordamos y 
revivimos con la Adoración y procesión del Santísimo 
en completo recogimiento y sin olvidar que es Jesús 
mismo quien se entrega para permanecer en nosotros.  

Como una forma de realzar el amor y la importancia del 
padre en la vida del ser humano es que en la misa del 
domingo 19 de junio, se nos invitó a celebrar el Dia del 
Padre, mirando el modelo de Padre que es Dios y se nos 
insta a imitar su entrega y preocupación por los hijos. 

Como Consejo Pastoral nos reunimos antes de finalizar 
el mes para evaluar y coordinar las actividades del mes de 
julio, a las cuales estamos todos invitados a participar. Entre 
alguna de ellas tenemos: la Novena de la Virgen del Carmen 
que se realizará a partir del sábado 8 de julio. La misa del 16 
de julio para celebrar a nuestra madre la Virgen del Carmen, 
la que se realizará el 16 de julio a las 10.00 horas, también 
en el templo parroquial. (Gladys Sandoval Sandoval). 
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Inmaculada Concepción de Quillón: 
Encuentro intergeneracional 

L
a municipalidad de Quillón, a través de su 
Departamento de Desarrollo Comunitario 
DIDECO, en conjunto con la parroquia 
Inmaculada Concepción, realizó un 
encuentro generacional entre personas 

mayores y jóvenes la que se llevó a efecto en uno de 
los salones de la parroquia y que además contó con 
la presencia del párroco Padre Cristian y el alcalde de 
la comuna don Miguel Peña Jara, el objetivo de este 
encuentro fue  intercambiar ideas, acortar la brecha 
generacional donde adultos y jóvenes pudieron 
conocerse un poco más y compartir fraternalmente.

Inundaciones no impidieron eucaristía 
Las fuertes lluvias ocasionando inundaciones y 
evacuaciones en los sectores cercanos a la rivera 
del río Itata, no fueron impedimento para que las 
comunidades en especial la de capilla San Alberto 
Hurtado de Liucura Bajo se reuniera a celebrar su 
misa mensual, esta vez para dar gracias a Dios por 
los voluntarios y voluntarias que trabajaron durante 
la emergencia y porque a pesar de lo correntoso del 
rio el agua no llegó a sus hogares.  La Santa Misa se 
celebró en casa de la familia Ravanal Jara debido 
a la humedad que presentaba la capilla del sector.

Campaña del metro cuadrado 
Diversas actividades como la venta de sopaipillas y 
calzones rotos han estado realizando los grupos de 
oración de la Divina Misericordia y acción fraterna 
para ir en ayuda a la campaña del mt.2 que tiene por 
objetivo el piso del templo parroquial, la aceptación de 
los fieles ha sido muy buena y ha servido de motivación 
para seguir apoyando en esta campaña que tiene a 
todos los fieles motivados, recordamos que también 
se puede apoyar realizando aportes voluntarios  
vía  transferencia a la  Cuenta Corriente del Banco 
Estado N° 52100030349 RUT 73.417.100-K, email 
parroquiaquillon@hotmail.com, o directamente en la 
oficina parroquial de lunes a sábado de 09:00 a 13:00 hrs.
Renovación de Cali 
El último sábado y domingo del mes de junio, al igual 
que en todas las parroquias de la Diócesis se llevó a cabo 
la renovación de erogantes de la Cali, ahí estuvieron 
las visitadoras realizando la renovación de quienes 
quisieron participar de esta importante acción, cabe 
mencionar que los aportes también se pueden realizar 
online mediante un link que se puede encontrar en la 
página de la Diócesis de Chillán. (Lily Valenzuela Vargas). 
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COMENTARIO 
BÍBLICO

“CONDICIONES PARA SEGUIR A JESÚS”
Domingo 2 de julio

2REY 4, 8-11. 14-16    SAL 88, 2-3. 16-19   ROM 6. 
3-4. 8-11   MT 10, 37-42                                                 

 Hna. Orfelia Cuevas Espinoza. De la CJ. de San 
Ignacio.

En el Evangelio de hoy, San Mateo presenta a Jesús 
entregando normativas a sus primeros discípulos. Él 
es muy radical en sus enunciados, cuando les dice: 
“Quien ama a su padre o a su madre más que a mí, no 
es digno de mí; y quien ama a su hijo o a su hija más 
que a mí no es digno de mí…” (Mt. 10, 37-42) ¨

Jesús nos invita a caminar juntos, pero al mismo tiempo 
nos exige que optemos por él. Sabemos que por el 
Bautismo los cristianos formamos parte del cuerpo 
místico de Cristo, siendo él la Cabeza, como lo dice 
San Pablo (1Cor.12, 12-14), nos hacemos pueblo de 
Dios; por tanto, se forma una unidad perfecta entre la 
Cabeza y los miembros. De ahí que, “quien recibe a un 
discípulo de Cristo, es a él a quien recibe.” 

 En estos versículos, Jesús no habla solamente para 
sus discípulos, o misioneros, o persona con un envío 

especial, sino que todos los cristianos estamos llamados 
a vivir según sus enseñanzas.  

 Jesús en su propuesta pide renuncia a sus seguidores. 
Él sabe muy bien, que los lazos familiares esclavizan y 
nos apartan muchas veces del camino a seguir, por eso 
les dice a sus discípulos:  él que no esté dispuesto a 
tomar su cruz para seguirme, no es digno de mí…” Pero, 
Jesús también promete al que lo sigue, estar siempre 
junto a él, protegiéndole el camino y una recompensa 
futura.   A la luz de este Evangelio, pidamos la gracia 
que nada ni nadie nos aparte de su seguimiento y que 
permanezcamos fieles hasta el final.

¿Tengo conciencia que el seguimiento de Jesús implica 
renuncias?

Dios se manifiesta a los sencillos
 9 de julio de 2023 – 14 Domingo Ordinario

ZAC 9,9-10    SAL 144, 1-2. 8 -11. 13-14    ROM 
8,9. 11-13    MT 11,25-30

 Hna Graciela Gutiérrez M sscc

Curiosamente el conocimiento bíblico de Dios no 
es un saber teórico sino un trato íntimo y amoroso 
con Él. Es un saber actuar, o mejor un saber vivir ante 
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Dios para poder realizar la propia vocación a la que Él 
nos llama. El amor, al contrario del conocimiento, es 
libre. Deja a la persona la libertad de amar y la libera 
para amar. Jesús constata que Dios se revela, se da 
a conocer y amar a las personas sencillas y no a los 
sabios y entendidos. Los sabios y entendidos muchas 
veces tan sólo se aman a sí mismo y a sus creaciones. 
Son tan importantes que no pueden reconocer que 
todo lo han recibido de Dios.

Jesús experimentó el rechazo de los poderes políticos 
y religiosos de su tiempo y fue acogido por la gente 
sencilla. En vez de sentirse frustrado ante el poco 
éxito con la gente importante, dio gracias al Padre por 
haber dispuesto las cosas así (Mt 11,25-30). Se trata del 
estilo de actuar de Dios que elige a los humildes para 
confundir a los soberbios. Dios escogió un pueblo 
pequeño para hacerlo depositario de su revelación. 
Jesús se manifestará como rey en su entrada triunfal en 
Jerusalén, adoptando ese estilo modesto y sencillo. Dios 
para triunfar no necesita un despliegue impresionante 
de recursos, sino que se hace fuerte con la debilidad 

de los que lo aman. Es la fuerza del amor (Zac 9.9-10).
Desgraciadamente no sólo en la sociedad sino también 
en la Iglesia estamos demasiado preocupados por el 
número, que es lo que cuenta a la hora de hacerse con 
el poder en los sistemas democráticos. Confundimos 
el Reino de Dios con los reinos de este mundo. No 
hay nada de extraordinario en tener éxito a través del 
despliegue de la fuerza y de la riqueza, aunque no 
siempre se ganan las batallas con la superioridad de las 
armas. La fuerza de la Iglesia y del cristiano viene del 
Espíritu de Dios (Rom 8,9.11-13). Él tiene la capacidad 
de resucitar nuestros cuerpos como resucitó a Cristo 
Jesús. Tenemos que dejarnos llevar y guiar por el Espíritu 
de Dios y no por los cálculos puramente humanos, 
que San Pablo llama “la carne”.

El conocimiento, la ciencia y la técnica tienen sin duda 
su sentido en el plan de Dios, pues todo saber viene 
de Él. No pueden, sin embargo, ser el criterio último 
de la acción humana. Una técnica al servicio egoísta 
de unos pocos lleva a la explotación de las masas y 
a construir un mundo inhabitable. Pidamos al Señor 
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un corazón sencillo y humilde como el de Jesús para 
encontrar así la paz del alma.

¿Cómo reconoces la sabiduría de Dios en tu vida?

Domingo 15 de julio 
Nuestra Sra. Del Carmen
Madre y Reina de Chile

 PRIMERA LECTURA: PRIMER LIBRO DE LOS 
REYES 18, 1-2. 41-46    SALMO: 129,1-8
    SEGUNDA LECTURA: GÁLATAS 4, 4-7   

EVANGELIO: JUAN 19, 25-27.
Hna.  Elizabeth Araneda (MSI)

El texto del evangelio de Juan es breve y muy 
significativo, Jesús entrega el cuidado de su madre a 
Juan, esta escena desgarradora estando Jesús en la 
cruz, nos hace pensar una vez más, en la grandeza 
de Jesús, siempre pensando en los que sufren, 
aún en los momentos de su muerte. Para María en 
este momento de dolor, sintiendo en carne viva los 
padecimientos de su hijo, ella siente el consuelo que 
el discípulo estará junto a ella, y María como buena 
madre, estará también unida a Juan de una manera 
especial, ambos se necesitan y están unidos por la 
petición que Jesús les hace 
a los dos.

Así de este modo, la virgen María es dada también a 
nosotros como madre, que cuida no solo de Juan, 
sino también de toda la Iglesia que Jesús tanto amaba, 
y hoy también ella nos cuida a cada uno, como hijos 
suyos muy amados, ella va fortaleciendo nuestra fe, 
esperanza, y amor cada día de nuestra existencia, por 
esta razón debemos tener la seguridad que si nos 
acercamos a María, ella nos mostrará el rostro amoroso 
de su hijo Jesús, y además, ella nos llevará hasta su 
hijo Jesucristo. Ella es también nuestro consuelo 
donde podemos cobijarnos con nuestros dolores, 
sufrimientos, incomprensiones, con la seguridad que 
ella como madre nos da consuelos, y ganas de vivir 
junto a su hijo Jesucristo. Porque Ella nos enseña a 
convivir con nuestro dolor; dolor, que nos fortalece, 
acrecienta nuestra fe y el amor se consolida. Ya que 
ella nos ha mostrado el camino a seguir, desde el 
sufrimiento.

La Virgen María como madre, maestra, y discípula, 
de Su Hijo Jesucristo nos está mostrando el camino, 
para aceptar los designios, y la voluntad de Dios. Cabe 
entonces preguntarnos: 

¿acepto con agrado la voluntad de dios en mi vida.? 
¿El sufrimiento lo acepto como algo permitido por 
Dios o me revelo frente a él?

Domingo 23 de julio 2023 
16 Domingo Ordinario

¿De dónde viene la cizaña?
SAB 12, 13.16-19 SAL 85,5-6. 9-10. 15-16 ROM 

8,26-27 MT 13, 24-43
  Hna. María Katherine Zagal 

Franciscanas del Sagrado Corazón de Jesús.

La experiencia del mal lleva tantas veces a preguntarse: 
¿Dónde está Dios? En realidad, la pregunta es: ¿Por qué 
hay personas dedicadas a explotar a los demás? ¿Por 
qué Dios permite que reine la injusticia en el mundo? 
¿Si nuestro corazón se rebela contra la injusticia es 
precisamente porque estamos creados a imagen de 
Dios que hace justicia a los oprimidos?

Hay que tener paciencia y saber esperar, como Dios, que 
no se desanimó ante tantas negativas humanas. Supo 
usar siempre de moderación y no quiere imponer su 
Reino por la violencia (Sab 12.13.16-19). Dios da siempre 
una oportunidad para que sus enemigos se conviertan. 
El Reino, como la siembra, tiene sus ritmos, que hay 
que respetar. En el mundo de la técnica estamos, en 
cambio, habituados a apretar un botón y ver cumplidos 
nuestros deseos.

Ahora bien, Dios no permanece impasible o de 
brazos cruzados ante el mal en el mundo. Él está 
constantemente luchando contra el mal a través de 
los buenos. Gracias a Dios, el bien es siempre mayor 
que el mal, pues de lo contrario el mundo volvería al 
caos. Dios está constantemente trabajando en traer 
su Reino. El papa cree que ha llegado el momento de 
cambiar de rumbo en la manera de vivir en los países 
avanzados basada en la explotación de los recursos y 
el consumismo.

Cambiar ese modelo de civilización no va a ser fácil, 
pero es necesario ponerse a trabajar ya, empezando 
por pequeños gestos. El Reino tiene siempre unos 
comienzos pequeños. Todo empezó con un pequeño 
grupo en torno a Jesús. Toda la fuerza del Reino le 
viene de Dios y de su Espíritu. Así también a la Iglesia. 
Su misión es ser levadura en la masa. Lo importante 
es la masa, el que la masa fermente (Mt 13,24-43). Uno 
no utiliza toneladas de levadura. Para que la levadura 
realice su efecto tiene que desaparecer en la masa, 
ciertamente sin perder su condición de levadura que 
le da eficacia.

Los cristianos no vivimos en un mundo aparte, ni tan 
siquiera habitamos en países cristianos. Vivimos con 
todos los hombres, y mujeres, utilizamos la misma 
lengua y cultura, aunque cultivamos una serie de 
valores que nos vienen del evangelio y que creemos 
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que son importantes para todos los hombres y para la 
sociedad. Sólo conviviendo con las demás personas, 
acompañando su peregrinar hacia Dios, la Iglesia sinodal 
puede realizar su misión.  

¡Es preciso hacerse   discípulo del Reino¡

Domingo 30 Julio
1 REYES 3,5. 7 -12    SALMO 118    ROM. 8, 28 – 

30     MT 13, 44 – 52 
Hna. Nelly Parada Arriagada  

Congregación de Jesús - San Ignacio

En el Evangelio de hoy, una vez más, Jesús habla del 
reino de los Cielos, o del reino de Dios. En este caso 
el Reino es comparado con dos objetos sumamente 
valiosos: un tesoro escondido y una perla fina. Jesús 
siempre utiliza parábolas para hablar del Reino de Dios: 
una realidad presente y escondida, pero que una vez 
descubierta cambia profundamente la vida de la persona: 
lo vende todo, lo deja todo por el tesoro descubierto 
o la perla de gran valor. La llegada o el descubrimiento 
del reino de Dios pide un cambio profundo.

 Por un lado, se trata de dejarse transformar y, por otro, 
de una decisión personal para construir la vida tal y 
como la quiere Dios. Jesús nos propone un estilo de 
vida en consonancia con la voluntad de Dios: Es una 
conversión personal que no se queda en el individuo, 
sino que lleva a una nueva forma de vivir y comportarse 

en la familia, con los vecinos, en el trabajo, en la 
comunidad, en la sociedad. Hoy como ayer, quienes 
se deciden a entrar en la dinámica del Reino de Dios, 
experimentan la Vida en abundancia. Por eso quien 
encuentra este tesoro, lo vende todo, pues la fuerza 
salvadora de Dios ya está actuando en medio nuestro.
La parábola de la perla es muy parecida, pero añade un 
matiz interesante; el mercader que busca perlas finas 
es un entendido en su materia. Las perlas de verdadero 
valor no son fáciles de reconocer. Para nosotros, el 
comerciante simboliza la necesidad de convertirnos en 
expertos del Reino. No es suficiente con conocer cuatro 
frases bonitas, necesitamos entender cada vez más a 
Jesús y su mensaje, esforzarnos por comprenderlo, 
por reflexionarlo, por hacerlo vida, es un imperativo:  
¨hacerse discípulo del Reino¨.
La tercera parábola es muy distinta, trata del fin de 
los tiempos y del juicio, es decir, de la seriedad con 
que debemos tomar nuestras opciones. Vivir la vida 
con coherencia es algo muy importante que a veces 
relegamos a un segundo plano. Mateo insiste mucho 
en que escuchar a Jesús y entenderlo implica también 
vivir a fondo su misma vida. 

Para reflexionar:    
¿Cómo compartes el tesoro del Reino?  ¿Tu anuncio 
del Reino es alegre y transmite esperanza?
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E
l jueves 15 de junio, en dependencias del 
palacio de La Moneda, se desarrolló una 
reunión convocada por el Ministerio Secretaría 
General de la Presidencia con motivo del 
saludo protocolar del recientemente asumido 

ministro Álvaro Elizalde, al Comité Permanente de la 
Conferencia Episcopal de Chile. El secretario general 
de la CECh, el obispo de Chillán Sergio Pérez de 
Arce, valoró la invitación junto con la disposición del 
ministro Elizalde de retomar este tipo de diálogos 
en aquellos temas que le son comunes. El ministro, 
en tanto, destacó el rol de la Iglesia Católica en la 
sociedad. Los obispos del Comité Permanente, a su 
vez, le manifestaron su disponibilidad para aportar 
desde el servicio que prestan por el bien de Chile, en 
la promoción de la dignidad de la persona humana.

En el encuentro también estuvieron presentes Valeria 
López, secretaria general adjunta del Episcopado 
nacional; la subsecretaria de la Segpres, Macarena 
Lobos; el director de la Oficina Nacional de Asuntos 
religiosos, Omar Cortes; y el Jefe de la División de 
Relaciones Políticas e Institucionales Nicolás Facuse, 
entre otros.

Durante la reunión los presentes pudieron abordar 
diferentes temas que son de interés común para la 
Iglesia Católica y el gobierno. Entre los que destacan 
la educación, la situación de los migrantes, el proceso 
constitucional, la crisis de seguridad y el cuidado y 
atención de quiénes más sufren.

Comité Permanente del Episcopado se 
reúne con el ministro Álvaro Elizalde

El obispo Sergio Pérez de Arce, profundizó al respecto, 
indicando que manifestaron al ministro su disposición: 
“cuente con nosotros para poder siempre servir mejor 
a la sociedad y promover la dignidad de la persona 
humana. Además, durante el encuentro pudimos 
tratar la situación de los migrantes en Chile, y nuestra 
especial preocupación por favorecer la aplicación de 
la política migratoria resguardando siempre el respeto 
de la dignidad de las personas. También pudimos 
conversar sobre el proceso constitucional que vive el 
país, destacando entre otras cuestiones, la necesidad 
de que se respete la libertad de culto y se regule de 
mejor manera la relación entre los diferentes credos y el 
Estado, entendiendo el aporte que las Iglesias hacemos 
a la sociedad en diferentes ámbitos. Entre ellos, es 
relevante mencionar la educación, y la importancia 
de respetar los proyectos educativos, junto con el rol 
de los padres y apoderados en la formación de los 
niños. Mencionamos también la necesidad de avanzar 
en mayor justicia social, la realidad de las personas en 
las cárceles, la crisis de seguridad, la pobreza, entre 
tantas otras situaciones que aquejan a la sociedad, y 
que son una preocupación común para el Iglesia y el 
gobierno de Chile”.

Por su parte, el Ministro Elizalde expresó: “La 
preocupación por restablecer los vínculos con las 
instituciones de fe, son importantes para el bien 
común, el aspecto comunitario y la socialización para 
este gobierno”.
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“
Si al salir de misa estás igual que como entraste, algo 
no funciona”, comienza diciendo el Papa Francisco 
en un nuevo video. En su intención de oración, que 
se confía a toda la Iglesia Católica a través de la Red 
Mundial de Oración del Papa, el Santo Padre invita a 

poner la Eucaristía en el centro de nuestras vidas. Nos invita 
a mirar esta celebración no como una obligación ritual, sino 
más bien como un encuentro con Jesús resucitado, pues “la 
Eucaristía es la presencia de Jesús”, que es “profundamente 
transformadora”. En esta línea, Francisco insiste en el video 
que “es Cristo quien se ofrece, quien se da por nosotros”, 
lo cual nos debería llevar a “que nuestra vida se alimente 
de él y alimente la de nuestros hermanos”.

Devolver el amor
Esto es lo que le sucede a los protagonistas del video 
de este mes: tres fieles que -al final de la Misa- llevan la 
Eucaristía a sus hermanos necesitados, fuera de la iglesia, 
devolviendo ese amor y ese don de sí mismos que recibieron 
en el sacramento. Las escenas de la vida cotidiana están 
ambientadas en la ciudad estadounidense de Detroit: de 
hecho, gracias a la ayuda de la Archidiócesis de Detroit, 
se realizó el Video del Papa de julio. La colaboración no 
es casual, como explica el arzobispo Allen H. Vigneron: 
“Estamos profundamente agradecidos por esta oportunidad 
de apoyar a nuestro Santo Padre y la iniciativa de El Video 
del Papa. En particular, nos sentimos honrados de producir 
este video sobre la Eucaristía. El momento es providencial, 
ya que nuestra archidiócesis y todas las diócesis de los 
Estados Unidos están comprometidas en un renacimiento 
eucarístico para restaurar la comprensión y la devoción a 
Jesucristo en el Santísimo Sacramento. Rezamos para que 
este video sirva como una convincente invitación a todos 
nosotros en la Iglesia universal para encontrar a Jesús y darle 
gracias por el precioso don de sí mismo en la Eucaristía”.

Salir de nosotros mismos, abrirnos a los demás
En este Video del Papa, Francisco explica “la lógica de la 
Eucaristía”, una que “nos da el valor de salir al encuentro, salir 
de nosotros mismos y abrirnos con amor a los demás”. Así 
también lo había indicado en un Ángelus de junio de 2021, 
cuando puso de manifiesto que Jesús, “en la culminación 
de su vida, no reparte pan en abundancia para alimentar 
a las multitudes, sino que se parte a sí mismo en la cena 

Papa Francisco: Es urgente combatir 
el despilfarro del medio ambiente

de la Pascua con los discípulos”. De alguna manera, siguió 

diciendo Francisco, Jesús nos muestra que “el objetivo de 

la vida es el donarse, que lo más grande es servir”. Por eso 

nos anima a encontrarnos con Él en la Eucaristía, porque 

allí se nos da la capacidad de amar a los demás, de dejarnos 

transformar por ella.

Eucaristía en el centro

El P. Frédéric Fornos S.J., Director Internacional de la Red 

Mundial de Oración del Papa, comentó: “Una vez más, 

Francisco nos recuerda dónde poner el foco, qué es lo 

realmente importante en nuestra vida. La Eucaristía es 

un encuentro con Jesús resucitado, nos dice. Jesucristo 

desea transformarnos, darnos su capacidad de amar, al 

servicio de su misión. ¿Cuántas veces reducimos la misa a 

un ritual, a la homilía del sacerdote o a la comunión? Es a 

este encuentro personal y comunitario con el Resucitado 

al cual invita nuestro Movimiento Eucarístico Juvenil (MEJ), 

rama juvenil de la Red Mundial de Oración del Papa. Cuando 

nos dejamos transformar por Jesucristo en la Eucaristía, 

asimilamos su modo de vivir y deseamos compartir su 

misión de compasión por el mundo. Acompañemos este 

mes al Santo Padre con esta intención de oración para 

acercarnos aún más a esta experiencia transformadora”.
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E
l Equipo de Formación de la Diócesis de 
Chillán realizó dos cursos este semestre 
de la mano de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción. Se trató del Taller 
de Introducción a la Biblia, dictado por el 

docente Arturo Bravo y el Taller de Introducción a la Fe, 
impartido por el profesor Alex Muñoz. Ambos cursos 
se realizaron de manera híbrida para las primeras tres 
clases, terminando con un encuentro presencial en Casa 
Tabor en distintas fechas. En cada uno de los cursos 
participaron más de 150 personas de distintos puntos 
de la Diócesis San Bartolomé, destacando el interés por 
aprender más para luego fortalecer a las comunidades. 

Así lo explicó el vicario pastoral padre Rodrigo Uribe, 
quien señaló a modo de balance que “en estos talleres 
hemos podido profundizar en nuestra fe, a responder 
a instancias importantes para la fe porque de pronto 
nos quedamos en la parte sencilla. La fe no es solo ‘Yo 
Creo’ sino que también en el ‘Creemos’. Estamos muy 

Formación en la Diócesis, 
un camino al que estamos todos 

convocados 

contentos por la participación de las personas en todas 
los talleres y clases virtuales y presenciales”.
“Ha sido una muy buena experiencia, tanto en el curso 
de Biblia como en el de Fe, agradecer la participación 
y también a los párrocos que buscaron la forma 
para que la mayor cantidad de personas pudieran 
participar. Asimismo, agradecemos a los docentes de 
la Facultad de Estudios Teológicos y de Filosofía de la 
Universidad Católica de la Santísima Concepción que 
nos apoyaron. Esperamos que esto despierte en todos 
nosotros la inquietud de seguir formándonos para seguir 
respondiendo de mejor manera a esta fe a la que Dios 
nos ha llamado”. 

El profesor UCSC, Arturo Bravo, destacó instancias como 
estas. “Me parece muy buena actividad en cuanto a los 
participantes y en el interés que demostraron en estas 
semanas. Es un signo de esperanza para nuestra iglesia 
ver una reunión de esta magnitud, realmente es algo 
que nos anima”.
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El docente Alex Muñoz dijo en la oportunidad que “para 
la Universidad Católica de la Santísima Concepción, para 
la Facultad de Estudios Teológicos y de Filosofía; para 
nuestra prorrectora Ana Narváez, para nuestro decano 
Patricio Merino, es un gusto poder acompañar a la Diócesis 
de Chillán en algo que es tan necesario y propio de la 
Universidad, que es la formación. La formación desde lo 
que marca la identidad de la Universidad que es la identidad 
católica. Es un gusto acompañar a comunidades que 
viven su fe, que se animan a comprenderla mejor y que 
de esa mejor comprensión, se desafían a complejizar 
la vida comunitaria y como nos pide el Papa, a estar en 
salida”.

En comunas
Comunidades como Yungay y Quillón se organizaron para 
vivir las clases online en comunidad, todos juntos. En la 
Parroquia San Miguel participaron alrededor de cuarenta 
personas en cada uno de los cursos y la comunidad se 
reunió cada clase en el Hogar Oreste Montero, como lo 
cuanta María Eva Salazar. “Nos conectábamos vía Zoom 
con los otros grupos de la Diócesis para profundizar 
sobre el verdadero sentido de la Fe católica como 
verdad revelada por medio de Jesucristo, los apóstoles 
y los primeros cristianos que llevaron la fe a través del 
mundo conocido en ese tiempo y que más tarde llegó 
hasta nuestro pueblo”. Lo mismo ocurrió en la Parroquia 
Inmaculada Concepción de Quillón, en donde Lily 
Valenzuela relató que “alrededor de cuarenta personas 
seguimos las clases y luego participamos de los cierres 
presenciales en Casa Tabor. Como comunidad estamos 
muy agradecidos por este ciclo de formación cristiana”. 

Asistentes
Luis Felipe Nova, integrante de la Pastoral de Apoderados 
del Instituto Santa María de Chillán participó de ambos 
talleres. Sobre el Curso de Introducción a la Biblia señaló 
que “me pareció una oportunidad muy interesante y 
de mucho crecimiento, para nosotros, es importante 
conocer la Palabra de Dios e interiorizarnos en la Biblia. 
Pudimos conocer muchas cosas que no sabíamos. 
Independiente que haya sido una plataforma online, 
siento que de igual forma nos permitió el participar harto. 
El profesor es un especialista en el tema y eso habla de 
que la Diócesis se preocupó de traer a alguien que sabe 
mucho. Esto es un incentivo para llevar lo aprendido a 
nuestras comunidades”.

Sobre la finalización del Taller de Introducción a la Fe, 
llevado a cabo en Casa Tabor este 1 de julio, María Pilar 
Méndez, de la Parroquia San Carlos Borromeo de San 
Carlos dijo que “todo ha sido muy interesante, tomé 
ambos cursos y me gustaron mucho, soy profesional 
de la salud, pero junto con las asignaturas de la carrera 
tomé algunos de estos cursos hace muchos años atrás, 
por lo que esta formación me sirve muchísimo porque 
soy catequista de confirmación en San Carlos y en estos 
momentos tengo dos grupos de jóvenes. Necesitamos 
fortalecernos en esto porque no podemos guiarnos solo 
por un libro, tenemos que vivirlo”.
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L
a Jornada Mundial de la Juventud (JMJ) es un 
encuentro de jóvenes de todo el mundo con 
el Papa y se llevará a cabo en Lisboa, Portugal, 
del 1 al 6 de agosto próximo. Además, es una 
peregrinación, una fiesta de la juventud, una 

expresión de la Iglesia universal y un fuerte momento de 
evangelización del mundo juvenil. Se presenta como una 
invitación a una generación determinada en construir 
un mundo más justo y solidario. A pesar de su identidad 
claramente católica, está abierta a todos, tanto a los 
más cercanos a la Iglesia, como a los más distanciados.

Jornada Mundial de la Juventud: 
Los peregrinos de la Diócesis de Chillán 

SANTIAGO CARREÑO GONZÁLEZ, 42 AÑOS

En encuentro con el Papa, además, pretende proporcionar 
a los participantes una experiencia de Iglesia universal, 
fomentando el encuentro personal con Jesucristo. Es 
un nuevo impulso a la fe, a la esperanza y a la caridad de 
toda la comunidad del país de acogida. Teniendo como 
protagonistas a los jóvenes, la Jornada Mundial de la Juventud 
busca, también, promover la paz, la unión y la fraternidad 
entre los pueblos y las naciones de todo el mundo.
Hay varios participantes de la Diócesis de Chillán que 
serán parte de este nuevo encuentro y en este reportaje 
te presentamos a algunos de ellos.

Pertenezco a la Parroquia San 
Juan de Dios de la Capilla Divino 
Maestro. Soy catequista, ministro 
extraordinario de la comunión 
y participante por 38 años de la 

comunidad. La motivación de ir a Lisboa es encender 
en los jóvenes la chispita del amor a Cristo. Uno va 
con muchas ganas a lo que es una Jornada Mundial, 
pero sé que allá vamos a reencantar esa llama que 
se ha ido apagando sobre todo desde el punto de 
vista de los jóvenes. Mi interés en reencantar a otros 
jóvenes para que vuelvan a la iglesia. Para poder viajar 
y reunir el dinero, viajamos con mi hermano y ambos 
hemos estado trabajando, haciendo beneficios con 
la participación de nuestra comunidad y de esta 
manera hemos podido reunir el dinero para pagar los 
pasajes y la inscripción. Para Semana Santa vendimos 
ramitos, pero también hemos vendido sopaipillas, 
colectas de sobre, entre otras. Nos está apoyando 
nuestra familia y también nuestra comunidad que 
es como nuestra segunda familia. Quiero vivir una 
experiencia enriquecedora de cultura y encender 
esa llama de la figura de Cristo, quiero enamorarme 
cada vez más de Él y compartir con los miles de 
jóvenes que van a estar presentes y que también, 
marque a mi hermano. Es primera vez que él va a 
un encuentro así y espero que él (Gerardo, 34 años) 
pueda vivir esta jornada. Yo había participado de la 
Jornada en Brasil y cuando le conté, se entusiasmó 
para participar de esta nueva instancia”. 

“Quiero traer la llama del 
reencanto a los jóvenes”
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MARÍA PAZ TORRES ELGUETA, 32 AÑOS, 
PSICOPEDAGOGA Y PROFESORA DIFERENCIAL. 

Trabajo en el programa de 
Integración Escolar del Colegio 
San Francisco de Asís desde 
hace ocho años. Toda mi vida he 
sido partícipe de la iglesia y la fe 

cristiana, valores que me inculcaron mis padres. 
Asistí a misa desde pequeña de la mano de mi 
papá que me fue demostrando día a día que el 
encuentro, cercanía y amor a Dios erra y es lo más 
importante en la vida de una persona, valores y 
enseñanzas que agradezco porque una persona 
que ama a Dios lo tiene todo en la vida. Durante mi 
adolescencia participé en encuentros y misiones 
con las religiosas franciscanas, momentos en los 
que mi fe se fue incrementando para seguir en el 
camino tomada de su mano. Soy una agradecida 
de Dios y de la vida por todas las bendiciones, 
signos, personas que ha puesto en mi camino. 
Voy a la Jornada Mundial de la Juventud, no lo 
pensé nunca hasta abril, cuando en una reunión 
de la Parroquia de Pinto el padre Sebastián Uribe 
me invitó a participar. Dije que sí, pero debía 
ver el tema de mi trabajo. Lo conversé con la 
sostenedora del colegio, hermana María Inés, 
quien me dijo que esta oportunidad no la podía 
dejar pasar. Me hice parte de esta gran cruzada 
de fe y me motiva estar, sentir, compartir, y hablar 
en una misma sintonía con millones de personas 
que comparten la fe cristiana. Hoy es difícil decir 
que uno ama a Dios porque nos miran de forma 
extraña, pero debemos persistir en las creencias 
que nos definen como personas. Costear mis 
pasajes no fue fácil. Pero recibí el apoyo de mi 
madre, amigos y finanzas personales y pude 
comprar mis boletos y pagar la inscripción para 
participar de esta trascendental experiencia para 
mi vida. Para Dios no hay imposibles y Él abrió 
los caminos para poder asistir. Cuando llama y 
toca tu corazón es imposible ignorarlo. Uno de 
mis anhelos de esta jornada es conocer otros 
apostolados y compartir la fe con personas de 
otros países. También me motiva el crecimiento 
espiritual que me servirá para mi trabajo y servicio”. 

“Fortalecer los valores 
cristianos”
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FERNANDA SEGUEL, 29 AÑOS, 
PARROQUIA SAN JOSÉ DE COBQUECURA. 

Hace mucho rato que vengo 
planificando este viaje. Participé de 
la Jornada de Panamá el 2019, fui 
con chicos que conocí en Chillán. 
Soy una persona muy inquieta y 

ace mucho rato quería vivir mi fe de una manera 
diferente. Quería salir a cantar, a bailar y gritar, 
de una manera que muchas veces no se hace. 
En Cobquecura es todo más tradicional y yo 
tengo demasiada energía acumulada. Empecé 
a buscar instancias y buscando en internet me 
encontré con la Jornada Mundial el 2018. Conocí 
a Mauricio Águila del Obispado de Chillán y me 
presentó a un grupo que iba a ese encuentro. 
Esa experiencia en Panamá fue lo mejor de mi 
vida vivir la fe como se vivió allá fue demasiado 
lindo. Compartir con toda la gente ese amor, esa 
energía, esas ganas de encontrarse con Cristo 
de esa manera, fue demasiado lindo, era una 
energía que me hacía flotar y no tengo palabras 
para describirlo. Terminando Panamá, comencé 
a ver de inmediato ver cómo lo podía hacer para 
ir a Portugal. Los pasajes estaban caros y el 2019 
me puse las pilas vendiendo chocolates. Vino la 
pandemia y en Cobquecura no hubo muchos 
contagios, era como un oasis y todo el mundo 
venía a la playa. Fui a la Municipalidad y saqué 
un permiso de vendedor ambulante y me iba a 
la playa a vender mis chocolates. Conocí gente 
demasiado linda y que me apoyaba. Iba con una 
cajita a vender bombones y alfajores y estuve 
un año a full en plena pandemia. Luego, retomé 
la universidad, el año pasado egresé y seguí 
vendiendo mis chocolates. De hecho, hice un 
emprendimiento en Instagram (delicia_de_encanto) 
y mis chocolates me dieron la oportunidad de 
viajar a Lisboa. Voy muy nerviosa, creyendo en 
Dios y que todo va a salir bien, que sea un viaje 
lleno de amos, de alegría, de enseñanza, espero 
que mi fe crezca y que Dios nos ilumine para ser 
mejores como personas, para que seamos luz y 
guías, esperando que todo salga bonito”. 

“Pagué mis pasajes 
vendiendo chocolates”
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En el marco de la evaluación docente: 
Dominios “Cristología  y 

Eclesiología”

Escuela de Invierno 2023 para Profesores de Religión 

C
ontinuando con la formación en 
los dominios que contempla la 
Evaluación Docente, la Vicaría 
de la Educación de la Diócesis 
de Chillán, invita a la Escuela de 

Invierno 2023 para Profesores de Religión, 
a realizarse los días 7 y 8 de agosto, desde 
las 15:00 a las 18:00 horas, en dependencias 
del Instituto Santa María de Chillán.

En esta versión, junto a docentes de 
la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción profundizarán y trabajarán en 
los dominios “Cristología y Eclesiología”. Las 
inscripciones ya están abiertas en https://
forms.gle/KiSm4zSJM2rPmSQK7 y el valor del 
aporte de los participantes será de $4.000, 
los que se pueden depositar en la cuenta 
del obispado para estos fines.

Obispado de Chillán
Rut: 70.220.900-5
Cuenta Corriente
Banco: Santander
Número: 8252000209 
Valor: $4000
Correo: tesoreria@diocesisdechillan.cl 
Con copia a: cpvicaria@gmail.com
Asunto: Escuela Invierno 
(Nombre y apellido del profesor, 
si es grupal el nombre del Establecimiento)
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Plan de formación 
“Jóvenes líderes católicos”

E
ste Programa Formativo 
para jóvenes l íderes 
nace en el marco del 
Plan formativo general 
de nuestra  d ióces is 

como producto del proceso de 

discernimiento. Por lo tanto, 

centrado en la persona de Jesús, 

su estilo y su enseñanza, y será 

llevado a cabo por la Vicaría para 

la Educación y un equipo de 

profesionales colaboradores.

El objetivo de este itinerario será 

desarrollar las habilidades de 

liderazgo de los jóvenes con 

identidad católica de la Diócesis 

de  Ch i l l án ;  potenc iando e l 

sentido de pertenencia eclesial, la 

comprensión de la realidad social, 

cultural y política y; promoviendo 

la capacidad de transformar 

positivamente el entorno inmediato 

de sus comunidades. Está dirigido 

adolescentes y jóvenes católicos de 

parroquias, colegios y movimientos 

de entre 12 y 17 años pertenecientes 

a la diócesis de Chillán. 

El año 2023, se realizarán tres encuentros formativos 

(en el Colegio Bicentenario Padre Alberto Hurtado), 

que marcarán el inicio de un plan permanente que 

se implementará el 2024. Las inscripciones serán a 

través de las unidades pastorales ya que hay cupos 

limitados. 

FECHAS PROGRAMADAS:
• “Este soy yo”. Taller Crecimiento Personal. 
19 agosto 2023 
• “Caminamos juntos”. Taller de Convivencia. 
30 septiembre 2023 
• “Nuestra fe nos compromete”. Doctrina Social 
de Ia Iglesia- Liderazgo. 18 noviembre 2023
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Postítulo de Mención 
en Religión para Profesores

E
l Postítulo de Mención en Religión 
dictado por la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción en convenio 
con la Vicaría de la Educación de la 
Diócesis de Chillán, tiene por objetivo 

propiciar la formación de profesores en las áreas 
disciplinares y pedagógicas específicas de la 
Enseñanza Religiosa Escolar Católica y está dirigido 
a profesores tanto para enseñanza Media como 
Básica, que se desempeñan o tienen interés en la 
enseñanza religiosa escolar católica. Entrega las 
herramientas necesarias para las áreas disciplinares 
y pedagógicas específicas de la Enseñanza 

Religiosa Escolar Católica, 
lo que permite responder 
a las necesidades del 
contexto actual de la clase 
de Religión.

El egresado del postítulo, 
s e r á  u n  p ro f e s i o n a l 
con las competencias 
disciplinares propias de 
la educación religiosa 
para el desarrollo de la 
clase de religión católica 
de Enseñanza Básica y 
Media y con la capacidad 
de gestionar proyectos 
pastorales en el contexto 
escolar; así también, será 
un profesional capaz de 
promover  una v i s ión 
del ser humano integral 
conforme al sello de la 
UCSC.

E l  p r o g r a m a  e s t á 
certificado por el CPEIP 
(Acreditado para optar al 
Registro de Menciones 
del CPEIP). Y en su Plan 
de estudios están los 
módulos, Introducción 
a la Sagrada Escritura, 
Teología Fundamental, 

Fundamentos Cristológicos y Trinitarios, Moral 
Fundamental y especial, Sacramento y Liturgia}, 
Eclesiología y Teología pastoral, Administración 
pastoral, Religiosidad del Educando, Didáctica 
Religiosa, Metodología de proyecto.

Para que este programa se ejecute en la ciudad 
de Chillán se necesitan 20 profesores inscritos. 
Si tienes interés en realizarlo, comunícate con 
la Coordinadora de la VECH, Paula Sandoval a 
cpvicaria@gmail.com. 

La modalidad es de carácter presencial, dura 13 
meses, comienza en agosto 2023 y se realizará 
los días sábados de 9:00 a 16:00 horas.
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Encuentro Artístico RED Diocesana de 
Colegio Católicos “Vivamos la Solidaridad”

L
os 19 colegios católicos de la diócesis de Chillán, participarán del 1er Encuentro Artístico 
de la Red Diocesana, bajo el tema “Jóvenes y Solidaridad”, el que se realizará el día 23 
de agosto en el Gimnasio del Colegio Bicentenario Padre Alberto Hurtado de Chillán, de 
16:00 a 20:00 hrs.

Los grupos, solistas o expositores serán inscritos en la Vicaría Para la Educación por sus colegios, 
hasta el 4 de agosto y las bases se encontrarán disponibles a través de los Coordinadores de 
Formación y Pastoral de cada establecimiento. Es solo una manifestación artística por colegio 
sobre el escenario y otra posible como pintura, fotografía, etc. en espacio abierto previo al gimnasio.

Los asistentes tendrán que obtener su entrada numerada en su colegio (serán limitadas) y ese día, 
llevar un alimento no perecible para posteriormente ser entregados a las familias más vulnerables 
de la diócesis. 
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ISM Chillán: 
Reconocer los talentos 

E
n las horas previas a las vacaciones de invierno, 
el Taller de Actividades Extraprogramáticas 
realizó una premiación a los alumnos 
destacados de cada disciplina por su entrega 
y convicción durante el semestre que ya pasó. 

En la actividad, estuvo presente el director de nuestro 
Colegio Cristian Flores y la coordinadora académica 
Marina Nova.

En el ámbito artístico, la actividad contó con las 
presentaciones de los talleres de Teclado, Guitarra, 
Folclore y también se entregaron distinciones a los 
alumnos que se han destacado en los talleres deportivos 
como basquetbol. Estas distinciones fueron entregadas 
por el coordinador de los Talleres Deportivos Álvaro 
Jiménez y el docente Ricardo Sandoval. Asimismo, se 
distinguió a distintos alumnos que han representado a 
la región en otras áreas como atletismo, karate, entre 
otros.

El coordinador de los Talleres Artísticos, Patricio Martínez, 
señaló que “esta es una forma de agradecer la entrega 

y compromiso no solo de nuestros alumnos y alumnas, 
sino también de cada una de las familias que están 
detrás apoyando estas instancias de crecimiento a través 
de distintas disciplinas que nosotros como Colegio 
promovemos fuera del horario de clases regular”.

El docente de guitarra, Nicolás Suárez, dijo que “el primer 
semestre nos encontramos con muchos niños que no 
conocían las habilidades que tienen y le agradezco a 
los padres que les dan la oportunidad, las facilidades 
y las herramientas para formar estas habilidades tan 
necesarias. Quizá muchos adultos no tuvieron la 
oportunidad de desarrollar estas habilidades, por esto, 
les agradezco a todos su perseverancia”.

Por su parte, la docente de teclado, Kate Cares, dijo que 
“a lo largo de estas semanas hemos vivido momentos de 
desafío y superación. Los alumnos han enfrentado las 
dificultades y lo más importante es que han persistido, 
trabajando arduamente para perfeccionar la técnica y 
expresión musical con mucha valentía y entusiasmo”.
Por último, la docente de Folclore, Marcela Seguel, dijo 
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Colegio Seminario Padre 
Hurtado: Fin de semestre

E
n este texto de la revista, hemos querido hacer 
una especie de reflexión de lo que ha sido el 
trabajo del primer semestre escolar año 2023, 
que si tuviéramos que describirlo en una palabra 
sería “desafiante”. 

Una muestra de ello es que iniciamos como comunidad 
educativa con actividades solidarias debido a los graves 
incendios que afectaron no solo a nuestra región, sino 
también a gran parte de nuestro país; esto significó organizar 
experiencias que fueron en beneficio de instituciones de 
la comuna. Paradójicamente cerramos el semestre con 
campañas solidarias en apoyo a las familias afectadas por 
las lluvias y desbordes de ríos. Las iniciativas que nacen por 
emergencias o por necesidades requieren de capacidad 
de gestión de personas que las lideran, de gran esfuerzo 
pensando que es necesario el levantamiento rápido de 
datos y de comunicados para llegar no solo a quienes 
están afectados, sino también a quienes están ávidos 
por cooperar y a quienes por expertiz u orgánica tienen 
trabajo adelantado en la materia;   pero más importante, 
requiere de una comunidad que se compromete y trabaje 
por un objetivo común y justo.

Otras de las experiencias que vivieron los diferentes actores 
educativos en este semestre y que por la diversidad y 
cantidad son una muestra más del gran desafío que 
significó, son: Las Jornadas de Curso; ACLE deportivas y 
culturales; Encuentros con Cristo; Pastoral Sacramental; 
celebraciones de efemérides y otras fechas importantes 
como la Semana Santa, Pentecostés, el Día de la Matemática, 
Día de la Actividad Física, Semana del Libro, etc. También 
se realizaron reuniones de apoderados; talleres formativos 
para estudiantes y padres; juegos escolares deportivos y 
otras competencias en donde participan nuestros niños y 
jóvenes. Vivimos también con regularidad las Misas de nivel; 
Jornadas padres e hijos…  en fin, son tantas y variadas las 
experiencias formativas de nuestro colegio que son reflejo 
de lo que buscamos y declaramos en nuestro proyecto 
educativo, la formación integral de nuestros educandos.

Haciendo “resumen” de lo que ha sido este tiempo no 
podemos dejar de lado dos temas, la convivencia escolar y 
la recuperación de aprendizajes. Ambos temas recurrentes 
a nivel nacional, “trending topic”, como se dice hoy, en 

temas educativos. En convivencia escolar lo normativo 
ha marcado la pauta, gran activación de protocolos y 
de debidos procesos que hacen que el tiempo en la 
prevención y formación se vea mermado y que, a la vez, 
influya en el segundo ítem, que es la recuperación de 
aprendizajes. El SIMCE muestra claramente como nos 
afectó la pandemia, no solo a nivel emocional, si no 
también social y académico.

Los docentes, los equipos de ciclo y distintos los profesionales 
de nuestro colegio continuarán trabajando para mejorar en 
todas las áreas de gestión: liderazgo, pastoral y convivencia 
escolar, gestión curricular y de recursos, para que luego 
de un reponedor tiempo de vacaciones volvamos a 
laborar con amor y vocación. Esperamos en Dios que 
el “segundo semestre” nos depare más posibilidades de 
desarrollar lo que está planificado e intencionado y menos 
en lo emergente.

¡Felices vacaciones de invierno para todos los estudiantes, 
docentes ya asistentes de la educación de la Diócesis de 
Chillán!

Jocelyn Jélvez Ortega, Coordinadora de Formación y 
Pastoral CSPAH.





El total erogado en cada Parroquia se distribuye un porcentaje en la parroquia. y el restante constituye un fondo solidario que se des-
tina a pagar sólo los gastos generales de esa diócesis en particular, gastos del culto divino, construcción y mantención de templos 
y lugares de culto, pago de personal laico remunerado (secretaria, etc), Fondo sacerdotal y religiosos/as, mantención de seminarios 
y seminaristas, etc, aportes a la Santa Sede y otros fines. 

DISTRIBUCIÓN CALI Parroquia Fondo Sacerdotal Administración

Cali Parroquial 40 % 40 % 20%

Cali Bancario 41,50 % 40 % 18,50%

Recaudación 1%
INFORME DE RECEPCIÓN DE CALI PERIODO ENTRE EL 13/05/2023 AL 12/06/2023

 

PARROQUIAS

RECAUDACION CALI DISTRIBUCIÓN DE LA CALI

TOTAL CALICALI 

PARROQUIAS 

CALI 

BANCARIO
PARROQUIA

FONDO 

SACERDOTAL
ADMINISTRACIÓN

CRISTO REY - SAN NICOLAS 143.100 0 57.240 57.240 28.620 143.100

DULCE NOMBRE DE JESUS - QUIRIHUE 0 3.660 1.519 1.464 677 3.660

EL BUEN PASTOR 178.650 0 71.460 71.460 35.730 178.650
VIRGEN DEL CARMEN 237.067 0 94.827 94.827 47.413 237.067

EL SAGRARIO 305.695 204.045 206.957 203.896 98.887 509.740

INMACULADA CONCEPCIÓN - QUILLÓN 0 48.730 20.223 19.492 9.015 48.730

NTRA SRA. DE GUADALUPE - QUIRIQUINA 1.156.680 11.895 467.608 467.430 233.537 1.168.575

NTRA. SRA. DEL CARMEN - EL CARMEN 128.000 0 51.200 51.200 25.600 128.000

NTRA. SRA. DEL CARMEN - PORTEZUELO 15.750 4.575 8.199 8.130 3.996 20.325

NTRA. SRA. DEL TRANSITO - PINTO 0 20.129 8.354 8.052 3.724 20.129

NTRA.SRA. DE FATIMA - COLLIGUAY 101.167 0 40.467 40.467 20.233 101.167

NTRA.SRA.DE LA MERCED 509.220 10.522 208.055 207.897 103.791 519.742

NTRA.SRA.DEL ROSARIO - NINHUE 446.317 0 178.527 178.527 89.263 446.317

OBISPADO DE CHILLAN Y CAPILLA HOSPITAL 0 3.202 1.329 1.281 592 3.202

SAGRADA FAMILIA 469.800 0 187.920 187.920 93.960 469.800
SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS - COIHUECO 0 0 0 0 0 0

SAN CARLOS DE BORROMEO  (CENTRAL) 0 64.965 26.960 25.986 12.019 64.965

SAN FABIAN 282.600 0 113.040 113.040 56.520 282.600

SANTA TERESA DE LOS ANDES 1.175.517 45.750 489.193 488.507 243.567 1.221.267

SAN GREGORIO 0 0 0 0 0 0
SAN IGNACIO 788.183 9.607 319.260 319.116 159.414 797.790

SAN JOSE - COBQUECURA 207.900 16.470 89.995 89.748 44.627 224.370

SAN JUAN DE DIOS 0 28.365 11.771 11.346 5.248 28.365

SAN PABLO 1.014.720 71.370 435.507 434.436 216.147 1.086.090

SAN VICENTE DE PAUL 246.150 165.157 167.000 164.523 79.784 411.307

SANTO DOMINGO 279.900 22.417 121.263 120.927 60.127 302.317

SN. BERNARDO - CHILLAN VIEJO 608.100 16.927 250.265 250.011 124.751 625.027

SN. JOSÉ - PEMUCO 0 0 0 0 0 0

SN.MIGUEL - YUNGAY 0 3.754 1.558 1.502 694 3.754

STA. TRINIDAD - CACHAPOAL 92.700 0 37.080 37.080 18.540 92.700

STMA. TRINIDAD - SAN CARLOS 0 30.195 12.531 12.078 5.586 30.195

STMA.CRUZ - BULNES 0 27.450 11.392 10.980 5.078 27.450

SUMA TOTAL 8.387.215 809.185 3.690.698 3.678.560 1.827.142 9.196.400




